

Cuerpo de Redacción:
Lic. don Manuel Coto F
Prof. don Justo A. Facio
Don Joaquín Vargas Coto
Don Ricardo Castro B

LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

Director: LIC. ROMULO TOVAR

DIRECCION
862
ADMINISTRACION:
Apartado No. 783

AÑO 1 Número suelto C 0-10

San José, Costa Rica Martes 16 de Octubre de 1923 Suscripción mensual C 2.00 1-334 No. 603

El señor Echandi y la hipocresía eleccionaria de 1921

Se dijera que al señor Echandi le produce algún sufrimiento moral haber dirigido desde su oficina y en connivencia con la Secretaría de Gobernación, todo el movimiento eleccionario de 1921. Se dijera que para el señor Echandi, como ciudadano, es humillante jugar con los altos intereses de la República; se dijera que para el señor Echandi es un pecado haberle dado al país una tiranía en el Congreso y se dijera que él es amigo de la libertad cívica y que le duele haberla ofendido, haber hecho burla de ella, haberla manchado en 1921. No conocemos gestos políticos del señor Echandi si no es el de haber servido de Secretario de Estado algunas veces, pero no deja de ser singular que una vida de hombre, como la suya, que otros admiran por sencilla, termine o madure en un acto que impone sobre ella un sello imborrable de culpabilidad y que hace de él uno de tantos entre el grupo de costarricenses para quienes la república es una comedia, la ciudadanía un estropajo, la libertad una mentira, la justicia un estorbo y la ley una alcahuetería. Razón tienen de andar del brazo los tres hombres para quienes nada hay sagrado en esta patria: Yglesias, que exaltó el cuartel y la cárcel; González Viquez que preparó el 27 de enero con su golpe de estado de 1906 y este discípulo excelente, el señor Echandi que hizo las hipócritas elecciones de 1921.

¿Qué interés tiene el señor Echandi en hacerme creer a los costarricenses que las elecciones de 1921 fueron un noble espectáculo de libertad política? O este caballero quiere sincerarse ante la historia por su sospechosa participación en esa infamia o en esa comedia, que hace irrisión del más elevado bien de que disfruta el ciudadano costarricense, o él quiere que se hable de su nombre, él quiere que los costarricenses sepan que es hábil en hacer elecciones oficiales, él quiere que los costarricenses se den cuenta de que es un cómplice con gentes del gobierno en la obra injusta de querer dar a los costarricenses un gobierno que ellos repudian, él quiere que se diga entre los cobardes, entre los que viven de la mendicidad oficial, entre los que consideran los bienes públicos como un botín de guerra, que el señor Echandi es el candidato del Gobierno.

Pues bien, complacéremos al señor Echandi: oigan los cobardes y los que viven o quieren vivir de la piedad del estado: el señor Echandi es un candidato oficial. Si en 1921, la secretaria de Gobernación puso los Jefes Políticos a la orden del señor Echandi e hizo de él la primera autoridad eleccionaria de la República, ¿qué ha habido en tanto para que haya entre la Secretaría de Gobernación y Echandi un divorcio? Nada. Si las autoridades, en su mayor parte, que

hicieron las elecciones de 1921, son las mismas que están actualmente ejerciendo mando, ¿qué ha sucedido para que esas autoridades entiendan que hoy no están obligadas a hacer lo mismo que hicieron en 1921 y que hoy no deben ir a tomar instrucciones en la oficina del señor Echandi? Ingenuidad de todos nosotros. En 1921 el Gobierno se abandona por completo a las maquinaciones del señor Echandi. El Gobierno es hoy el mismo grupo de hombres, la misma familia, los mismos políticos, y el señor Echandi es el mismo hombre. Quiere decir, que en el escenario va a cambiar la comedia, pero los personajes son los mismos. Entonces, ¿por qué engañarse? Entonces, ¿por qué creer que los hombres de 1921 tuvieron en aquella época una moralidad circunstancial y que hoy son eminentemente rectos en sus proceder? Si las elecciones de 1921 son un crimen, como todo hecho violatorio de la vida republicana, ¿por qué los ciudadanos andamos tranquilos en las calles, mientras en las sombras se incubaba un nuevo delito?

Un hombre que pasaba por ser un dechado de republicano, un hombre que daba ejemplo de virtud cívica; un hombre hacia el cual volvían algunos costarricenses los ojos en las horas de desesperación nacional; un hombre que se sentía investido de aquellos poderes morales que capacitan al ciudadano para aspirar a gobernar su nación, el Lic. González Rucavado, dice que a su modo de ver, las elecciones de 1921 fueron libres. En un país en donde casi todo se ha perdido el 27 de enero, dirá el señor González Rucavado, que importa complacer al señor Echandi? Entre la República, como interés profundamente moral y la espada de Tinoco, que era el mal de la patria, si es que todavía se puede pronunciar esta palabra entre nosotros, muchos colgaron su conciencia como un andrajo de la punta de esa espada en infame olvido de la patria. Entre la República, como aspiración superior de la conciencia del hombre civil de Costa Rica y el señor Echandi, que significa la posibilidad de un nuevo gobierno, el señor González Rucavado se queda con el señor Echandi. Pero de la falta cometida por el señor Echandi no es preciso que hable en justificación el señor González Rucavado: mejores testigos que él son los acontecimientos mismos.

He aquí dos o tres hechos: "La Tribuna" de aquellos días oscuros anuncia que el Jefe Político de Grecia ha caído, don Fulgencio Viquez, porque don Marco Tulio Maroto se queja a la Secretaría de Gobernación de que en la lista oficial que han enviado al Jefe Político para que la reparta, no aparece su nombre en primer lugar sino el de don Raúl Acosta. Pregúntense ustedes por qué han castigado al Jefe Político y nadie podrá explicar-

se semejante hipocresía. El señor Viquez no hacía otra cosa que acatar las ordenes de sus superiores.

Un corresponsal de "La Tribuna" escribe a ese mismo periódico: "Don Aquiles Acosta ha impuesto a los pueblos de Alajuela, por medio de las autoridades militares, una lista de diputados confeccionada en la ciudad de San Ramón, y propuesta al Ministerio de Gobernación en un memorial que es una marca de fuego para los proponentes.

Un escritor del "Diario de Costa Rica", persona conocida y estimable que presencia como testigo las elecciones en el Cantón de Tarrazú, hace un sinnúmero de revelaciones de hechos delictuosos. Dice él, entre otras cosas: "Algunas personas, entre ellas el alcalde, recibieron telegramas firmados por don Alberto Echandi y enviados por medio del Ministerio de Guerra y donde se lee poco más o menos: "La papeleta del Partido Agrícola es la oficial y le ruego trabajar por su triunfo".

En San Marcos de Tarrazú repartió esa papeleta el hijo del Jefe Político y allí los ciudadanos fueron citados militarmente y de la Jefatura Política fueron pasando a las mesas de votación, una de ellas instalada en la propia Jefatura Política.

En San Pablo, el Agente de Policía repartía las papeletas y conducía a los votantes hasta la mesa electoral, colocada en su propia oficina en una pieza sin puerta a la calle, contra lo dispuesto por la ley de elecciones.

Tres hechos hay, pues, contra la aseveración magistral del señor González Rucavado:

- 1o.—Que hubo listas oficiales de diputados.
- 2o.—Que esas listas salieron de la oficina de don Alberto Echandi.
- 3o.—Que las autoridades políticas y militares hicieron esas elecciones por orden del Ministerio y con instrucciones del señor Echandi.

No dudamos de que el señor González Rucavado sea amigo de la verdad en su corazón; pero no podemos conciliar su verdad personal con la verdad histórica palpante de los hechos de que han sido testigos los costarricenses.

No descuiden los costarricenses, con dolosa indiferencia, lo que está pasando. Las elecciones de 1921 son una hipócrita monstruosidad engendrada en el seno podrido de la tiranía de 1917. Y esa monstruosidad no ha muerto. No se engañen los costarricenses, si todavía tienen una patria que defender en su espíritu y un corazón fuerte. El monstruo está creciendo en las sombras. El monstruo tiene una cabeza vil y mil tentáculos en los Jefes Políticos, en los Agentes de Policía echandistas. Dormirse es un crimen, pero acobardarse es una vergüenza.

La visita del Lic. Jiménez a los cantones del Pacífico

Orotina, Esparta y Puntarenas reciben en triunfo al futuro Presidente

Ayer a las tres de la tarde llegó a esta capital el expreso en que regresó el candidato del partido republicano, Lic. Jiménez, con su comitiva, después de una jira triunfal por los cantones de Orotina, Esparta y Puntarenas. Cuanto pudiéramos decir al respecto sería pálido reflejo de la realidad. El señor Jiménez ha recibido una cordial y entusiasta muestra de su popularidad y del acendrado respeto de que disfruta en todo el país, y ahora que ha visitado los cantones del Pacífico ha podido constatar que la bandera que lleva en sus manos, la bandera republicana que el país puso en sus manos es el estandarte que abanderará al pueblo costarricense.

En las casas tremolaban banderolas azules y los Viva Jiménez eran la muestra del anhelo cívico de nuestros ciudadanos. Con gusto hacemos constar que en este largo viaje de tres días, no se registró el más pequeño incidente desagradable: la más sana alegría y el más ferviente entusiasmo unieron a estos pueblos en un sursum corda de paz y de esperanza.

El partido republicano, en la persona de su agregado candidato ha recibido la muestra más palpable de su triunfo, de su indisputable y formidable victoria.

EN OROTINA

A las 7 de la mañana del sábado, con una modesta comitiva de amigos, el Lic. Jiménez salió de la capital a Orotina, llegando a las 10 horas. No obstante que la llegada estaba anunciada pa-

ra dos horas más tarde, ya era numerosa la concurrencia de partidarios que lo esperaban. Los amigos que de Orotina obsequiaron a las once horas con un magnífico almuerzo al candidato y acompañantes. El ofrecimiento de la hospitalidad lo hizo el honorable agricultor don Mercedes Barth, quien declaró que momentos antes acababa de dejar el arado para asistir a la fiesta cívica, y que se sentía orgulloso de saludar al primer ciudadano de la República. Verdadero agricultor, sus palabras tenían toda la cálida y diáfana franqueza del campo, toda la hidalga gentileza de la tierra. Don Ricardo contestó: Brindo por la salud del señor Bath, verdadero agricultor que no es agrícola y por la prosperidad de Orotina. A las doce del día Orotina estaba llena de gentes: en el par-

te se hizo una hermosa reunión: hablaron don Ramón Jiménez, don José Albertazzi Avendaño y don Luis Rubio Guerrero. El discurso del señor Jiménez Arias fué una de las piezas de oratoria política más sugestivas que hemos escuchado: lleno de sentimiento, rebotante de sinceridad y de alentadoras esperanzas, fué acogido por nutridas salvas de aplausos y entusiásticas manifestaciones. El señor Jiménez hizo un bello discurso, algunos de cuyos conceptos daremos a nuestros lectores en la edición próxima. Al aparecer en la tribuna, Orotina le hizo una delirante ovación agitando sus banderolas, sus sombreros, sus pañuelos y sus manos aquella imponente concurrencia. Las manifestaciones se sucedieron a cada párrafo del brillante discurso, y al final. No podríamos decir menos de los dis-

curso de los señores Albertazzi y Rubio Guerrero. Las calles de la ciudad recorridas por los manifestantes, estaban adornadas con banderolas y vivas azules, y en las esquinas se levantaban artísticos arcos de triunfo. Don Ricardo fué recibido en el hotel "Alfonso XIII", donde una bandada de niñas, alegres ruiseñores, cantaron un delicado y vibrante himno patriótico, letra del poeta orotinense don Mariano Arce Vargas y música del maestro don Miguel A. Solano. A las 13 horas (una de la tarde), el convoy republicano se puso en marcha hacia Esparta. El pueblo entero de Orotina aclamó, en cordial despedida al ilustre jefe del republicanismo y don Jaime Gutiérrez, en sentidas frases hizo el discurso de despedida, deseando al Lic. Ji-

ménez y su comitiva un feliz viaje. Orotina, fortaleza azul, marcó la primera etapa triunfal de esta jira y fué el heraldo de nuevos triunfos, de nuevos entusiasmos y nuevas victorias, que sólo el mar de Puntarenas pudo detener. **ESPARTA** A las tres de la tarde el pitazo largo y agudo de la locomotora anuncia a la vieja y noble Esparta que llegaba el gran republicano de la patria. Cuando el tren llegaba a la estación y no obstante ella y él se llegó con una hora de antelación a la anunciada para tal suceso, quinientos espartanos recibieron a candidato de partido republicano y sus acompañantes. Pasa a la 4a. Página

Como engañan los Chicopipes de Liberia a don Alberto

Zarandeo de la Directiva e-chandista del cantón central de Liberia. De 569 queda reducida a 229 y aun quedan todavía.

Vecinos del distrito de La Cruz

- Aníbal Barrios Selva
- Julián Cruz
- Juan de Dios Barrios
- Juan de Dios Martínez
- Vicente Castillo
- Leonisio Castillo
- Luis Castillo
- Benito Castillo
- José León Sánchez Camacho
- Pedro Joaqu. Sánchez Camacho
- Juan Cajina
- Juan Saballos Díaz
- Nemesio Martínez Espinosa
- Alberto Martínez
- Leonso Martínez
- Francisco Martínez
- Paulino Boltari
- Miguel Angel Villavicencio
- Napoleón Villavicencio
- Victor Villavicencio
- Felipe Cruz Villavicencio
- Juan José Rojas Villavicencio
- Jesús Villavicencio
- José Rodríguez
- Gabriel Vásquez
- Inés Vásquez
- Eliseo Vásquez
- Pío Vásquez
- Adolfo Vásquez
- Frutos Saballos Díaz
- Luis Argueta
- Gilberto Aragón
- Cecilio Aragón
- José Santos Camacho
- Leonardo Martínez Enrique

Vecinos del distrito de Cañas Dulces

- Fernando Jiménez
- Manuel Benito Rivas
- Francisco Jiménez Rodríguez
- Onofre Miranda
- Teodoro Miranda Chavarría
- Arturo Miranda
- Nicasio Miranda
- Ricardo Olivares
- Ejército Martínez Palomino
- Salvador Martínez Repetido
- Florentino Chavarría
- Gregorio de la O' Miranda
- Felipe Monte
- Eusebio Ruiz
- Carlos Machado
- Pedro Luis de la O
- Porfirio Méndez A.
- José Jesús de la O.
- Leandro Alvarez
- Demingo Angulo García
- José Ramón Quintín Angulo
- Felipe Cid García
- Perfecto Martínez Rodríguez
- José Manuel Martínez
- Manuel Martínez
- Ildefonso Chavarría
- Victorio Díaz
- José Dijeres
- Remigio de la O Miranda
- Blas Tenorio
- Cesario Valdelomar (jimenista)

Vecinos del distrito Guardia

- Mercedes Viales
- Julio Castañeda Viales
- Juan Viales Martínez
- Antonio Viales
- Juan José Viales
- Dolores Viales
- Cerapio Viales
- Manuel Viales Martínez
- Juan Viales Guadamuz
- Jesús Viales Guadamuz
- Mercedes Viales Rodríguez
- Ildefonso Viales Campos
- Rafael Viales Martínez
- Luis Picado

- Avelino Espinosa Montiel
- Caralampio Espinosa C.
- Guadalupe Espinosa Jacamo
- Julio Guevara (jimenista)
- José M. Martínez Cisnero
- Martín Castañeda Espinosa
- Gumerindo C. Viales (jimenista)

Centro de Liberia

- Salvador Núñez (jimenista)
- Antonio Ruiz "
- Manuel A. Ruiz "
- José Ma. Ramírez "
- Mercedes López "
- Eusebio López "
- Reyes López "
- Secundino Avilés "
- Daniel Sequeira "
- Selim Solano "
- Esteban Zúñiga de la O "
- Ejército Castrillo "
- José Castrillo "
- Rigoberto Bolandi "
- Francisco Castro "
- José Dolores Carmona "
- Eugenio Castro "
- Ismael Ch. Ortiz "
- Daniel Chavarría "
- Francisco García (volista)
- Hermenegildo Villarreal "
- Ernesto Sosa "
- Maximiliano Castro "
- Roque Villegas B. (jimenista)

Neutrales

- Remigio Fuentes
- Alberto Garnier Alvarado
- Juan Aguilar
- Gerardo Aguirre
- Gregorio Benedit
- Pedro Reyes Ruiz
- Luis Viales M.
- Leandro Jirón
- Gerardo López Mercades
- Gregorio Mora
- José Díaz Gutiérrez

Menores de edad

- Adán Fuentes Sequeira
- José Delgado
- Simeón Fuentes
- Joaquín García Jiménez
- Fernando Gutiérrez
- Antonio Hernández

- Ramón Avad Hernández
- Manuel Jiménez Darcia
- José Mayorga B.
- Manuel Miranda Villegas
- Marco Meléndez
- Angel Quesada
- Virgilio Ruiz Sequeira
- Leonidas Alvarado
- Manuel Alvarado Martínez
- Miguel A. Alvarez
- Victor Alam
- Rafael Acedo
- Martín Angulo
- Eliseo Baltodano
- Miguel Vellido
- Luis Blandón
- Ismael Bonilla
- Luis Chavarría
- Antonio Chavarría
- Angel Duarte
- José Angel Alvarez
- José Angel Chaves
- Ascensión Solís
- Lázaro Saballo
- Victor Manuel Villegas
- Juan Vega Wels

Muertos

- Francisco Bello
- José Ma. García
- José Suazo
- Felipe Morales
- José Ma. Sirías
- Rafael Salguera
- Franco. Vásquez
- Juan Vásquez

Vecinos de Bagaces

- Leandro Duarte
- Ciriaco
- Eusebio Hernández Duarte
- José Jesús F. Duartes
- Luis F.
- Camilo F.
- Pedro Molina (jimenista)
- Alfredo Alvarez D.
- Miguel Arguedas Ortega
- Carlos F. Sequeira
- Jesús F. Sequeira
- Carlos Sandino
- Juan Navarro
- José Navarro
- José Angel Ortega
- Pío Sandino Bermúdez
- Saúl Vargas

- Miguel Carballo
- Marcelino Campos
- Juan Campos
- Angel Cubillo Ruiz
- Gregorio Carmona Viales
- Eleuterio Carmona
- Eugenio Campos R.
- Ramón Campos
- Emilio Campos Bustamante
- Juan Campos Bustamante
- Carlos Alvarez
- José M. Alvarez

Vecinos de Palmira

- Antonio Espinosa (jimenista)
- Hildefonso Espinosa "
- Justo Espinosa "
- José Montana
- Timoteo Morales
- Franco. Guido Viales
- Marcial Guzmán
- José González P.
- Torbio Cruz Medina
- Maximino Viales
- Franco. Viales
- Mercedes Briceño
- Juan de la O Dijeres
- Franco. de la O Dijeres
- Timoteo Dávila

Vecinos de Sardinal

- Pablo Viales

Vecinos de Arenal

- José Ma. Ruiz

Vecinos de Filadelfia

- Froilán Alvarez Obando
- Juan P. Alvarez Obando
- Wenceslao Collado
- José Collado

Vecinos de Abangares

- Franco. Torres
- Medardo Barquero

Vecinos de Puntarenas

- Leonardo Martínez

Vecinos de San José

- Hernán Gutiérrez
- Alejandro Alvarez
- José Barrantes López

Vecinos de Limón

- Gerardo Soto
- Manuel Urbina
- Felipe Ameroti Avellán
- Federico de la O Miranda
- José A. Valdelomar H. (jimenista)
- Francisco de la O Miranda
- José M. de la O Miranda

Vecinos de Masaya, Nicaragua

- Martín Rivas Matus
- José Ortega
- Franco. Víctor Beteta
- Leopoldo Beteta
- Adán Alvarez Tamaris

Vecinos de Panamá

- Alberto Devis
- Nicolás Campos

Ausentes

- José Solís
- Manuel Salguera
- Gregorio Bravo Zeledón
- José León Junes
- Hilario Junes
- José Ma. Lara
- José Castellón

Desconocidos

- Juan José Rosales Dijeres
- Rosalío Rosales
- Victor Rocha
- Savino Bugama Rodríguez
- Lafreano Bugama Briones
- José Ant. Bugama Briones
- Isaías Bugama Briones
- Roque Romero
- Ambrosio Sánchez
- Hipólito Sánchez
- José Sánchez
- Leandro Sánchez Laguna
- Benjamín Sánchez
- Juan de Dios S. Camacho
- Pablo Sánchez Cruz
- Sinforoso Sánchez Camacho
- Juan Solano Aguilar
- Manuel Suárez
- José León Sandoval
- Francisco Sais Cundi
- Evaristo Serrano

- Pedro Torres Albizu
- Telésforo Tariño
- Vicente Tariño
- Cipriano Tariño
- Gerardo Vargas
- Amancio Villarreal
- Antolín Venegas
- D. Varela
- Cesáreo Vega
- Jenaro Víctor
- Nicolás Zúñiga Marchena
- Vicente Zúñiga
- Ezequiel López Espinosa
- Juan Evangelista López
- Gabriel López Meza
- José Duarte Cantillano
- Manuel Marín
- Rosalío Medina
- Vicente Medina
- Bis Marroño M.
- Nicolas Ortiz
- Jorge Navarro Rocha
- Rufino Noguera
- Alfonso Obando
- Gregorio Ortega López
- Juan Ochomogo
- Ramón Obregón
- Félix Obando
- José Olivas
- Esteban Orozco
- Joaquín Obando Calero
- Manuel Pérez Ortiz
- Rufino Piedra
- Miguel Ponce
- Guillermo Quesada Cheves
- Clodomiro Quesada
- Doroteo Rizo
- Fernando R. Jirón
- Ramón Rodríguez Ortiz
- Cesáreo Rodríguez Dávila
- Ramón Rodríguez Vásquez
- Sebastián Rodríguez h.
- Gregorio de J. Ruiz
- Gregorio Ramírez Rocha
- Gonzalo Ramírez Rocha
- Faustino Duartes Ch.
- José Duartes Cantillano
- José Gago
- Salvador Lira
- Doroteo Martínez Palomino
- Pedro Martínez Roblero
- Manuel González V.
- Pedro Cruz Calderón
- Justo Llani Aguilar
- Carlos Marengo Sánchez
- Pedro León Alvarez
- Benjamín Alvarado
- Antonio Alvarez González
- Juan Acosta
- Gregorio Bravo Zeledón
- José Borges Acevedo
- Juan C. Córdoba
- Juan Carrillo Ortiz
- Lucas Cárcamo
- Pablo A. Centeno Morales
- Manuel Ramón Chavarría

Extranjeros

- Elías Brajin
- Juan José Berger
- José A. Berger

Sexo femenino

- Srta. Isabel Martínez (Espar-ta)
- Señorita Julina Acevedo (La Cruz).
- Srta. Carmen Ruiz (Bagaces).

Pansistas

- Francisco Granados R.
- Gregorio Herrera V.
- Pedro Rivas A.

De estos 229, dudamos que vote la mitad. ¿Sabe don Alberto a cómo le sale cada uno de esos votos? Gastan mensualmente \$ 1,200; a los pobres cholos les reparten una botella de "chirrite" los sábados, y los Caporales se beben el resto en la semana.

LOS HOMBRES Y LOS HECHOS

Al aludir a los acontecimientos que comienzan el 27 de enero de 1917, no puede tenerse el menor interés en hacer acusaciones individuales. Esto sería tanto como perder de vista la perspectiva del acontecimiento histórico para entretenerse en la contemplación de la conducta de un individuo. ¿En dónde están los culpables del 27 de enero? Algunos quieren que esa culpa caiga toda ella sobre los dos hermanos Tinoco. Cuando fue hora de hablar nosotros dijimos sin ambages que esta era una perversa teoría: los hermanos Tinoco fueron instrumentos, pero no fueron los culpables, los verdaderos culpables. Resultaron siniestros instrumentos; resultaron para los culpables el crimen espadas de doble filo. A poco las armas que los culpables habían manejado se volvían furiosas contra ellos y les hería en la frente; por eso fue que los oscuros culpables hicieron ejecutar a Joaquín Tinoco clavándole un balazo en la frente.

Nosotros advertimos que no se trata de hacer acusaciones personales, porque perderíamos el tiempo con eso. No nos falta espíritu de justicia. En el tinoquismo no están todos los malos hijos de Costa Rica: si los tinoquistas hubieran sido un Gordiano Fernández o un doctor Soto o un Vicente Castro, la República no tendría que lamentar tanto su-

frimiento ni tanto dolor ni tanta humillación. Ellos son costarricenses de bien; no hay en su vida de hombres actos que los haga acreedores a otra cosa que no sea la estima y el respeto de sus conciudadanos; ellos entienden la religión del deber; ellos son íntegros. El tinoquismo no es ninguna gloria nacional, pero lo que hay en él de pecado, de humillación para la república, es a otros a quienes hay que cobrarlo. Estos tres hombres y algunos otros pocos creyeron por un instante que podrían gobernar a Costa Rica como ciudadanos de bien. No fué culpa de ellos no comprender que los Tinoco habían sido llevados al poder por oscuras fuerzas nacionales disolventes de la patria. Pero ellos están de pie, sencillos ciudadanos o eminentes como son, mientras los culpables, los grandes culpables, se arrastran en la sombra, deseosos de una hora de reivindicación trágica que pretendan conquistar por medio de una hipocresía, se arrastran en la sombra las manos manchadas con la sangre de Joaquín Tinoco.

No distraigamos la atención de ese espectáculo que se llama el 27 de enero: eso es un hecho de la historia costarricense y no un incidente de la simple biografía de un hombre. Por supuesto, hay hombres que se conaturalizan con ese hecho y son como su signo expresivo. Pero a esos hombres los conoce la República.

Informe sobre los censos del Partido Republicano

Señores Presidentes de la Directiva Central del Partido Republicano.

EN LA PROVINCIA DE CARTAGO

Muy señores míos:

En contestación a su atenta nota de ayer en que me solicitan un informe del estado de nuestros censos, en relación con los datos publicados por el "Diario del Comercio", órgano oficial del Partido Agrícola, tengo el gusto de manifestarles lo siguiente:

EN LA PROVINCIA DE SAN JOSE

El partido echandista llega a esta conclusión: echandistas 6432, jimenistas 5665. Nuestros censos sumando los votantes de los cantones Central, Desamparados, Tarrazú, Tibás, Puriscal, Guicochea, Coronado, Moravia, Mora, Santa Ana, Alajuelita y Montes de Oca, arrojan este resultado: jimenistas, 8668 y echandistas, 5113.

Me refiero únicamente a esos cantones, porque son los que ha tomado en cuenta el echandismo; pero nuestros datos actuales, agregando los cantones de Aserri, Acosta y Turubares son estos: jimenistas, 10,744, y echandistas, 5441.

San José, Octubre 12 de 1923.

EN LA PROVINCIA DE ALAJUELA

Los agrícolas toman en cuenta únicamente parte del cantón Central y los cantones de Atenas, Grecia, Orotina y Naranjo, dando este resultado: jimenistas, 2172 y echandistas 4807. La cifra que nos adjudican es sencillamente ridícula, porque la tenemos casi cubierta con sólo el cantón Central. Nuestros datos actuales, tomando en cuenta únicamente los cantones Central, Grecia, San Mateo, Atenas, Orotina y Alfaro Ruiz, nos dan estas cifras: jimenistas, 3893, echandistas, 3433. Nótese que en estos cálculos no entran los cantones de San Ramón, Grecia, Poás, Naranjo y Palmares, que aun no tenemos en nuestro poder y que arrojan grandes mayorías en favor del partido republicano.

Dan ellos estas cifras: jimenistas, 1626, y echandistas, 2432. Sumando tan sólo los cantones Central, Paraiso, Oreamuno, Jiménez y Currialba. Nuestros censos de esta provincia, que están completos, dan el siguiente resultado: jimenistas, 6122 y echandistas, 1618.

PROVINCIA DE HEREDIA

Nos dan los echandistas 1594 jimenistas por 3301 de ellos. Aunque no puedo darle referencias completas de esta provincia porque aún me faltan los registros de los cantones Central, Santa Bárbara, Belén y Flores, sí puedo asegurarle que con sólo los cuatro cantones que me han enviado sus datos, (Barba, San Isidro, San Rafael y Santo Domingo) tenemos suma mayor que la que nos da el echandismo en toda la provincia, pues de esos cuatro cantones resultan jimenistas 1727 y echandistas 651.

EN LA PROVINCIA DE GUANACASTE

Fijan los echandistas 399 entre nosotros y el volismo, poniéndose ellos 1271 con los cantones Central, Filadelfia y Cañas. Nuestros censos, sin los cantones de Liberia, Santa Cruz y Bagaces, que aún no nos han sido enviados, nos dan el siguiente resultado: jimenistas, 3465, echandistas, 1224. Debe tenerse en cuenta que en esa suma falta el cantón de Santa Cruz, uno de los baluartes del jimenismo. En consecuencia, el resultado de nuestros censos, en relación con los datos apuntados, es el siguiente:

	Jimenistas	Echandistas
Provincia de San José	10,744	5,441
Provincia de Alajuela	3,893	3,433
Provincia de Cartago	6,122	1,618
Provincia de Heredia	1,727	951
Provincia del Guanacaste . .	3,465	1,224
Totales	25,951	12,667

Lo que da una diferencia en nuestro favor de 13,284. No me es posible darles los datos de Puntarenas y de Limón, tanto porque no tengo la mayor parte de los Registros, cuanto porque conviene mantenerlos en reserva. Pero las numerosas Directivas publicadas de aquellas provincias indican claramente nuestra superioridad numérica sobre la agrupación contraria.

Puedo asegurarles que los datos anteriores son la expresión fiel de los Registros que tengo bajo mi cuidado.

El trabajo del censo general ha sido distribuido en los 57 cantones del país, nombrándose en cada uno de ellos un jefe Cantonal del Censo, quien a su vez distribuyó el trabajo en tantas personas o comisiones como distritos y caseríos hubiere en su jurisdicción.

En la elección de Jefes Cantonales se prefirió a las personas que por su seriedad, entusiasmo y competencia, nos dieran mayor garantía de imparcialidad al emprender el trabajo encomendado, para obtener que ni se engañaran ellos ni nos engañáramos nosotros. Ellos, a su vez, al nombrar sus auxiliares, procedieron con idéntico criterio. De manera, pues, que estoy en condiciones para responderles de la exactitud de esos informes obtenidos por la buena voluntad de nuestros amigos y sin cobrar ellos estipendio alguno por su trabajo. No crean que al consignarlos en esa forma me ciega mi devoción por la causa republicana, ni mi antigua admiración por su digno jefe.

Oportunamente les enviaré para su publicidad un detalle completo del censo, con sus números por cantones, distritos y aun por caseríos para respaldar los guarismos que les he indicado en globo.

Sin otro particular, me es grato suscribirme de ustedes atento servidor y amigo:

HORACIO CASTRO,

Jefe General del Censo del Partido Republicano.

Ecós de la jornada del domingo

TRES RIOS SIEMPRE EN SU PUESTO

Tres Ríos, 14. — Reunión excepcional. Castro G., Valverde, Salazar y Sotela, simplemente colosales.

Entusiasmo popular indescriptible. Tres Ríos permanece incofructible, tremolando siempre su pendón de civismo, que es el pendón azul.

Corresponsal

EN ASERRI TRIUNFA EL JIMENISMO

Aserri, 14. — Hermosa reunión republicana. Aserri convencido triunfo jimenista.

Oradores Elías Vicente y Tomás Fernández Bolandi muy felices.

Corresponsal

ATENAS PONE EN ALTO EL PABELLON DEL PARTIDO REPUBLICANO

Atenas, 14. — El domingo antepasado nos visitó el joven orador republicano don Enrique Meneses. Su discurso hizo tambalear la bandera verde, bajo la cual hablaba "cloacamente" el señor León Fernández, quien se vio obligado a suspender su perorata porque el público se había ido a escuchar al orador azul, que sin farsas y sin emplear palabras vulgares, analizaba hermosamente la actuación del Lic. Jiménez como Presidente que fué de 1910 a 1914.

Hoy, con beneplácito de los atenienses ocupó la tribuna el amigo Meneses, quien fué invitado por don Héctor Ramírez, republicano fiel de este lugar; su discurso elocuente y conceptual fué interrumpido a cada momento por los aplausos del público, en tanto que el echandismo sentado en una de las bancas de la plaza, tomaba la pildora de QUININA sin poder hacer reunión, porque el León se había ido a "rugir" a otros lugares.

¡Viva Atenas republicana!

Corresponsal

VILLA COLON COMO SIEMPRE, EN SU PUESTO

Villa Colón, 14. — A pesar de haber llegado comisiones de los bandos contrarios, echandista y volista, el pueblo se portó de la manera más correcta. Cuando nuestro buen orador, el señor Acedo, subió a la tribuna azul, el jimenismo todo, en número de doscientos lo rodeó entusiasmado; el enemigo abandonó el campo y no tuvo valor para rebatir las hermosas ideas de nuestra causa que el amigo Acedo expuso con lujo de palabras. El suscrito también se permitió retarlos para que no huyeran, y vinieran a ver cómo es que acosábamos a defender nuestro glorioso partido y nuestro precioso candidato Lic. don Ricardo Jiménez O.: sin diatribas, dictérios ni mentiras, sino con la verdad en los labios. ¡Viva Jiménez!

M. A. Castro G.

La jira republicana por el Pacífico

Puntarenas, 15. — Con una magnífica serenata sella hoy la ciudad de Puntarenas el final de una victoriosa jira que empezó en Orotina el sábado a medio día con una reunión animada, y ha culminado con la gran fiesta republicana de hoy mañana en Esparta y la imponente manifestación que desfiló por las calles del puerto vibrante de entusiasmos con la presencia del candidato republicano. El Lic. Jiménez ha pronunciado elocuentes discursos, y no podría sentirse más complacido por las muestras de entusiasmo y adhesión que porcoquier recibe

Sinceramente, de todo corazón, los pobladores de esta bella región pacífica aclaman llenos de esperanza y de fe ideales republicanos y noble abanderado. Don Ricardo y comitiva recibidos Esparta casa hermanos Aguilar, y Puntarenas Feliciano Quirós. Pueblo en masa ha desfilado para estrechar mano al jefe. Desde el periódico oficial puede gritarse, vivan Orotina, Esparta y Puntarenas, unánimemente republicanas.

Cada vez exhibese más ridículo de los censos verdes. Aquí como en Verdún, se ha dicho al enemigo: "No pasarán".

Corresponsal Especial



Puntarenas, 15. — No está don Ricardo en esta población pero permanece su recuerdo en la mente del pueblo, que ha declarado feriado el día de hoy, reinando la alegría en el lugar. En estos momentos hay carreras de caballos, presenciadas por una gran concurrencia y el pueblo se divierte. Continúan viéndose al candidato y el orden se mantiene.

Alberto Sáenz

EL JIMENISMO EN OROTINA

Orotina, 15. — Orotina de gala adornada con sendos arcos, y la mayoría del pueblo jimenista recibió al jefe candidato republicano de paso en su jira Puntarenas y Esparta. En el kiosco, bellamente adornado, Ramón Jiménez ofreció el festival; después ocupó la tribuna el Lic. Jiménez y el pueblo oyó con vehemencia la frase levantada y patriótica del candidato. Pronunciaron también discursos Albertazzi Avendaño y Luis Rubio Guerrero; todos fueron frenéticamente aplaudidos. En el hotel

"Alfonso Tréce" se sirvió un espléndido almuerzo; La directiva del partido comisionó a don Mercedes Barth para ofrecerlo, quien lo hizo cumplidamente. A las catorce horas siguió el candidato y su comitiva para Puntarenas.

Corresponsal

DON RICARDO EN ESPARTA

Esparta, 13. — A las doce horas del 13, espléndida reunión en Orotina, que una vez

SAL BLANCA

Punta - Piedra

Depósito donde

Blen. Castro y Co.

Antes de comprar este artículo siempre consulte nuestro precio.

más ha demostrado su republicanismo.

Viaje muy feliz. Esparta acogió Lic. Jiménez con una manifestación grandiosa y entusiasta. Recepción en casa de don Manuel Aguilar espléndida. Prepárase gran fiesta para la noche y de todas partes llegan grupos de vecinos del cantón a saludar candidato republicano.

Mañana reunión aquí, y a medio día gran manifestación Puntarenas. Lic. Jiménez banquetea Orotina y Esparta por sus partidarios. Don Moisés Aguilar y pueblo de Esparta han hecho una recepción verdaderamente hermosa al candidato y su comitiva.

Corresponsal

Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES — de la —

Nueva Cigarrería

a las cuatro de la tarde.

Cj. 50.00

SON @ 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CAMELOS, CHOCOLATES, etc.

— Nota —

Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.

Quando Médicos están de Acuerdo

Es un hecho que produce grande satisfacción, que en la profesión y confusión de medicamentos, la profesión médica está de acuerdo en emplear y recomendar la Emulsión de Scott donde quiera que precisa fortalecer el organismo humano. Las palabras "tónico y reconstituyente" aplican cabal y plenamente a la renombrada

EMULSION de SCOTT "Digna de su completa confianza"

VARIEDADES

Martes 16 de Octubre
A LAS 7 DE LA NOCHE

Por última vez y en popularísima
FRANCESCA BERTINI EN

LA HERIDA

ENTRADA, 0.25

A LAS 8.30 DE LA NOCHE

HERMANAS GOREY

(GOREY SISTER)

GRAN VARIEDAD DE

BAILES NEOYORKINOS

HABIA UNA VEZ...

TEATRO

AMERICA

Martes 16 de Octubre

COMPANIA DE COMEDIAS

Fernando Soler

Grande y jocoso estreno de la divertida comedia de don Carlos Arniches, titulada

MI PAPA

La visita del Lic. Jiménez....

Viene de la 1a. Página

La vieja Esparta se había vestido de fiesta para recibir al aclamado de los pueblos, y en compacta manifestación lo llevó hasta la casa de los hermanos don Manuel y don Moisés Aguilar Chinchilla, la casa que, según una feliz expresión, no tiene puertas porque siempre está abierta para el amigo con una lealtad digna de los tiempos hospitalarios.

Desde las cuatro de la tarde hasta las once de la noche don Ricardo estuvo recibiendo visitas de ciudadanos de Esparta y de sus amigos del cantón, que venían hasta de los puntos más lejanos a presentar sus respetos al caudillo.

Los señores Aguilár y los amigos espartanos ofrecieron la comida de Esparta a los visitantes, y fué aquella una fiesta imponente por lo hermosa y lo simpática, por lo sencillamente republicana.

En nombre de Esparta la obsequió don José María Zúñiga, y pronunciaron bellos, sentidos y hermosas alocuciones don José Albertazzi Avendaño, don Joaquín García Monge, don Porfirio Molina y en último término el Lic. Jiménez.

Esparta ha tenido una satisfacción que ha sido dada a muy pocos pueblos de la República:

don Ricardo, el Dempsey de la Tribuna política, el parlamentario, orador del país, conmovido ante aquella demostración, se levantó e hizo desgranar un lírico rosario de sentimiento: sus frases fueron tan hondamente sinceras, tan llenas de poesía y de belleza, que todos se sintieron conmovidos al escucharlas: lejos de su discurso de la noche del sábado, la oratoria candente, aquello fué un himno a la patria, a la amistad, a la paz y al trabajo; un cariñoso recuerdo a la noble Costa Rica que vale, a los hombres que han sido su gloria, a la Esparta que tantas páginas ha llenado en los fastos de la vida nacional.

Cuando el señor Jiménez dijo la última frase, pletórica de emoción, las manos de los presentes, arrebatados de entusiasmo, aplaudieron frenéticamente durante más de cinco minutos.

Vivas al candidato, al partido republicano y a Esparta libre se escuchaban por doquier profusamente.

El señor Cura de Esparta, que asistió al banquete, hizo un brindis muy aplaudido.

Esparta ardía en fiestas, como ardía igualmente su corazón en el fuego de un entusiasmo patriótico. Los jóvenes de la ciudad hicieron un baile que estuvo alegre, y en el Mercado se organizó otro para el pueblo. En ambos estuvo el Lic. Jiménez, quien se retiró temprano a sus habitaciones.

PUNTARENAS

Mañana haremos reseña de la reunión del domingo en Esparta y de la triunfal llegada de don Ricardo a Puntarenas, así como de las reuniones en el puerto, que fueron verdaderamente grandiosas. La falta de espacio nos priva del placer de darlas hoy.

Los vecinos de Ortega, Santa Cruz, en su puesto de honor

DIRECTIVA REPUBLICANA

Los abajo firmados, todos mayores de edad y vecinos del distrito de Ortega del cantón de S. Cruz, venimos a constituirnos en Directiva para acoger la candidatura del eximio ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, a fin de que sea él quien en el próximo período presidencial rija los destinos del país.

Presidente Honorario

Paulino Fonseca

Presidente Efectivo

Mercedes Ortega H.

Vicepresidente

Daniel Bonilla

Secretario

Desiderio Guido

Tesorero

Timoteo Ortega H.

Vocales

Ercilio Lara
José Lara
Juan Villegas
Virgilio Ortega
Andrés Piña
Indalecio Piña
Calixto Piña
José Cantón

Ambrosio Guido O.
Gabriel Ortega
Claudio Sequeira
Fidel Bonilla
Amancio Bonilla
Benjamín Cascante P.
Cástulo Cascante
Bonifacio Villegas
Angelino Ruiz
Leonidas Cascante
David Cascante
Lucas Ortega
José Angel Ortega
Wenceslao Cascante
Gregorio Ruiz
Luciano Ruiz
Cristerno Angulo
Tomás Hernández
Jorge Ortega V.
Magdalena Ortega
Andrés Piña
Andrés Castañeda
Margarito Villegas
Eliás Villegas
Ambrosio Cascante
Adolfo Cascante
Pantaleón Marchena

José Villegas Lara
Onésimo Lara
Eufonio Pizarro
Rafael Angel Guevara
Evangelio Cascante
Dario Jaen
Segundo Guido
Bernardo Sequeira
Salvador Ortega
Arturo Montes
Rosendo Montes
Paulino Hernández
Pantaleón Cascante
Angel Angulo
Amadeo Parra
Mardonio Montes
Félix Guido O.
Crecencio Villegas
Angel Parra B.
Juan Moreno
Luis Cascante P.
Filemón Bonilla
Anibal Cascante
Celso Ortega
Ezequiel Espinosa
Sergio Lara
María Sequeira
Sacramento Sánchez
Antonio Sánchez E.
Antonio Sánchez Y.
Rogelio Cascante P.
Jenaro Ortega
Salvador Pérez
Juan G. Bustos
Ciriaco Villegas
Francisco Villegas
Mercedes Coronado
Ramón Ramírez
Gregorio Montes

El Jefe del Partido.

Mercedes Ortega

SENTIDO FALLECIMIENTO

Antier dejó de existir en la villa de San Juan, del cantón de Tibás, el honorable anciano y distinguido republicano don Salvador Rodríguez Coto. Muere este robusto anciano a la edad de 92 años, después de una vida fecunda en enseñanzas de trabajo y honradez. "La Noticia Republicana" envía su más sentido pésame a los hijos y nietos del señor Rodríguez y a toda la familia doliente.

A MIS CLIENTES

Tengo el gusto de avisarles, que provisionalmente atenderé los asuntos de mi OFICINA DE AGENCIAS en la Tienda de Muebles de los señores Asch & Nichols, 50 varas al Sur del Hotel Washington.

OSCAR SITTENFELD

Cerveza TRAUBE

Lo mejor del país

PÍDALA en todos los establecimientos

CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y APARROTOS
— IMPORTACION DIRECTA —

Despachamos mercaderías a domicilio Visitenos y se con-
vencerá de nuestros Bajos precios
PASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno
San José, Costa Rica. —Ap. 934 — Tel. 872

LA BOTICA

"El Cometa"

ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PUL-
GAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO
QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

LA NUEVA LADRILLERA

DR GUILLERMO ZELEDON CASTRO

Tengo el gusto de ofrecer de ladrillo de construcción, de
calidad superior del 15 de octubre en adelante Entenderse
con Enrique Salazar Loria, Garage de Bolaños y Ulloa Tel.
700. Ap. 709 o en la misma ladrillera situada en San Pedro
con Jorge Brealey. —

Sufre Ud. dolor de cabeza

Su remedio instantáneo son las

OBLEAS CEFALICAS

De venta en todas las boticas



Gabriel Coronado, Sucesores

TENERIA Y ALMACEN
DE CUEROS

y toda clase de materiales
para zapatería

SUELA DE LA MEJOR
CALIDAD

Ap. 483 — TEl. 713

Teatro Trébol

Martes 16 de Octubre

A LAS 7 Y A LAS 8.30

Grandioso final de la estupe-
nda serie

LA VUELTA AL MUNDO EN

18 DIAS

por William Desmond



LA GRAN VIA

— ACABA DE RECIBIR —

Morróns Glaces — Cielas rellenas — Instant Postum,
Sustituto de café — Conservas Alemanas — Confités de
vanoli — Queso Patagrás extra.

Queso de bola extra — Frutas y Espárragos del Monte,
Cereales, gran surtido — Jamones de York — Galletas
de Peek Frean — Cranberry Sauce — Gelatina Jell, etc.

— TELEFONO No. 754 —